
对于社会关注“手机流量资费贵和网速
慢”，3月15日，工信部表示一直与相关部委共
同深入落实“宽带中国战略”，推动企业加大网
络投资、降低手机流量资费。为落实李克强总理
指示，工信部将加大今年宽带专项行动中“加快
4G建设”、“大幅提升网速”等工作的力度，使
老百姓上网速度更快，价格更优惠。(4月16日新
华网)

4月14日，李克强总理主持召开经济形势座

谈会。会上，针对与会代表反映手机上网速度
慢，流量资费高，李克强说，“根据国际电信联
盟的评估，我们在世界范围内的排名在80位以
后。加大信息基础设施建设、提高网络带宽，这
方面我们的潜力很大，空间也很大”。并指示：
要研究如何把流量费降下来。

套餐流量不够用目前已经成为“通病”。有
调查报告显示，智能机普及令网民对移动互联网
已经产生依赖，半数网民到月底流量紧张，大部
分网民会寻找WIFI上网。那么为何流量资费居高
不下？运营商向网民收取流量资费的标准是什
么？现行价格是否合理？

一般来说，产品定价要考虑几方面的因素：
同行业同类产品的市场价格（作参照）、了解社
会平均利润率是多少、自身产品的技术特征及质

量、自己公司的产量、预测市场销售量（计算出
销售利润临界点）、本公司的利润预期等。显
然，在投入产出比健康的前提下，保证适当利润
是产品定价的唯一依据。而利润的适当与否就得
看“同行业同类产品的市场价格”情况而定。这
种参考量是为市场占有所设计的，也就是说，价
定高了，市场占有就会吃亏，价定低了，自己的
盈利受损失，所谓市场调节也就因此而生。

宽带流量资费的定价基本在三大运营商之间
划定，这种垄断经营，决定了定价的虚高，而且
作为消费者只能是抱怨，不能有任何的反制措
施。假如李克强总理没有发出“提速降价”的指
示，喊了多年的降价恐怕仍然是水中月、镜中
花。

有媒体评论指出：为了打破垄断带来的利益

固化，国家不是没有过尝试，然而在宽带市场向
民企有限开放后，并未产生令人欣喜的鲶鱼效
应。一方面，民企只能从三大一级宽带运营商那
里承接资源，加上层层转包和监管不力，许多民
企宽带产品的质量很难得到保证，使得用户形成
了“便宜没好货”的印象；另一方面，小区“最
后一公里”的宽带垄断问题依然突出。很多小区
的开发商和物业为了利益，人为抬高宽带进入的
门槛，使得用户没有更多选择，无法形成真正的
竞争局面。

只有真正的市场化才能打破垄断，只有彻底
打破垄断才能让价格回归合理。总理的指示代表
的是民意，而某些企业罔顾民意，这都是体制内
的弊病所致，唯有深化改革，方可用市场规律主
导定价权。

对于在室外劳作岗位上的人来说，哪怕只有
一丝的阴凉都尤为宝贵。自2013年至今，榕城鼓楼
区已陆续建成25处“城市工人休息室”，室内家具、
电器齐全，环卫工们欣喜地将其当成自己的一个

“家”。但昨日，有读者致电本报热线95060称，这些
休息室大多大门紧锁，有些甚至建成至今从未投
入使用。(4月16日《海峡都市报》)

据报道，当地多处“城市工人休息室”的大门
一直锁着。屋内设施齐全，物品都是新的，甚至连
包装膜都未撕去。而允许用的几个，竟然只规定在
雨天可以随便用，平时一天只能在里面待15分钟，
待久了，要扣30元到50元。

说得不客气点，当初建这个“城市工人休息
室”，或许压根就是出于某种利益需要搞的“应景
之作”。从环卫部门对于休息限时、扣钱等规定推
责说是各家保洁公司所为，就可窥见一斑。我们都
知道，每个路段的环卫工人都由一个班组成，既然
是出于对环卫工人的关心爱护，为什么不把“城市
工人休息室”的管理使用权交给班组呢？而隔着一
层皮来管钥匙、定规定，其实就是不让用。

“城市工人休息室”既然是一项暖心工程，就
应该把这股温暖和爱真正送到环卫工人手里，并
做到有始有终、善始善终。而流于形式或者执行走
样后，让人寒心。

在山西武乡县有一群草根演员，他们没有雷
人的台词，没有炫目的绝世神功，更没有吸睛的美
女情色，却也让观众为之落泪。因为演出逼真，“鬼
子”和“翻译”甚至会遭到游客殴打。

27岁的杨磊，2011年从四川传媒学院表演系毕
业，是四川一家公司的签约演员和剧组负责人，他

在山西武乡县八路军文化园内的情景剧《反扫荡》
和话剧《太行游击队》中饰演“鬼子军官”或“伪军
队长”。无论角色如何变化，剧情均以其被击毙而
结尾。杨磊掐指一算，他平均每天要“死”三四次，
演了四年“鬼子军官”，杨磊“死”了近六千次。(4月
14日《法制晚报》)

网络信息技术与传统文化产业牵手，带来全
新发展契机，同时也面临网络盗版技术变异升级
的困扰。全国人大代表、腾讯公司董事会主席马
化腾建议，加快修订著作权法和著作权法实施条
例，同时完善行政治理联动机制，立法执法双管
齐下让网络盗版无处可逃。（4月16日《法制日报》）

随着网络技术发展，几乎所有传统作品都可
以数字化且对作品的复制更加迅速、方便、廉价、
逼真，这给版权保护带来前所未有的冲击。对于
版权人来说，辛辛苦苦创作的成果可能轻而易举
地被网站剽窃，不仅未经许可、不通知，甚至还不
注明出处，如果按照提供的邮件地址联系他们，
大多数时候被置之不理且不会得到回复，或者偷
偷把侵权内容删除了事，想得到一个合理解释甚
至都是奢望。如财新杂志创办五年以来，其产品
的知识产权屡遭侵害。“涉事媒体在明知稿件为
财新网原创的情况下，仍以使用其他非法转载该
文的网媒的‘洗稿’方式刊发，侵犯了财新网的信
息网络传播权。”财新总编辑胡舒立如是说。

在网络环境下，版权保护正面临以下问题：
一方面，网络侵权的形式多种多样，不易界定，侵
权惩罚难于落实，缺少行业内部自律，对版权保
护重视不够。另一方面，文字、音乐等著作权的内
容和表现形式被剽窃、非法使用、被改头换面“克
隆”；网站之间不正当竞争日渐显现，愈演愈烈，
原创性的版权所有人的市场份额正被逐渐挤占，
使原创积极性受到严重挫伤。此外，版权保护意
识的淡薄，知识产权保护的缺失，也使我国难以

形成真正意义上的版权产业，从而导致版权贸易
数量少、市场化程度低、整体结构不完整等问题。

针对网络侵犯著作权的泛滥行为，业内人士
认为，网络环境下的版权法律保护问题，实际上
和互联网经济的起源、发展有关，是一个错综复
杂的问题。一方面，涉及企业自律问题。随着网络
新技术到来，互联网企业逐利心切，失去对社会
的责任感。另一方面，涉及政府监管问题。现在社
会正处于转型期，尤其是网络技术的飞速发展，
使得网络版权保护出现“空白地带”。面对这种形
势，需要政府主管部门睁大监管之眼，如果半睁
不睁，或者不作为，监管不到位，就会让版权侵权
之手无处不伸，无孔不入。

与互联网产业发展相适应，国家和有关部门
已经出台一系列相关法律法规，但随着网络技术
更新周期越来越短，新业态层出不穷。这些法律
法规与互联网的发展态势存在不相适应之处。对
此，完善相关法律法规，加强职能部门的监管力
度，就成为护航互联网产业发展与繁荣的当务之
急。一方面，面对网络版权维权案件类型日趋复
杂，相关法律法规有顾及不上或未明确之处，有
关部门应在立法上兼顾各方利益，不断健全和尽
快完善相关的法律法规。另一方面，充分发动广
大权利人组织和社会公众参与到网络侵权盗版
专项治理行动中来。通过直接提供网络侵权盗版
的线索和反映对侵权网站的监督情况，提高网络
环境下版权保护执法的针对性和有效性。
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国家公安部宣布年内试点驾照自学直考自主
预约考试。今年内，小型汽车驾驶人自学直考、自
主预约考试、异地考试将展开改革试点，这是记者
从昨天召开的全国公安机关改革办主任座谈会上
获悉的。(4月16日《京华时报》）

一直以来，驾校培训被认为是申请驾驶证的
强制前置要件，而貌似理直气壮的驾校强制培训
却涉嫌违反《行政许可法》的规定。我国《行政许可
法》第五十四条规定，行政机关或行业组织“不得
组织强制性的资格考试的考前培训”。这部重要的
行政法律明确无误地对驾校强制培训制度说不。

驾照自学直考自主预约考试，不但便民利民
方便学员，还能提高驾校的教学质量，提高驾照考
试的廉洁度。目前深圳已经在试行自主预约考试。
推行自主预约考试之后，学车人只要到驾校把基
础学好，其他方面就可以不再到驾校学，可以自己
再寻找不要钱的学车地方，驾校就会有危机感，就
能倒逼驾校提高培训质量，同时也能堵住驾考的
腐败问题。

依法行政不是一句空洞的口号，具体到驾考
问题上，依法行政的精神就是要把驾校强制培训
的权力关进制度的笼子，把自学自考驾照的权利
放出权力的笼子。期望有关部门积极推进简政放
权，在试点的基础上尽快全面推行驾照自学直考
自主预约考试。

■ 漫 画

城市工人休息室

莫成花架子
□ 王 军

尊重版权是网络分享
必须补上的一课

□ 吴学安
期待尽快全面推行

驾照直考
□ 刘武俊

让网络价格回归合理须打破垄断
□ 胡子民
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